

# EL BALEAR

DIARIO DE LA TARDE.

Redaccion y Administracion: Union 15.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año V.

Palma Viernes 29 de Octubre de 1886.

Núm. 1419.

## VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.  
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—9 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 12 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

## FERRO-CARRILES

Servicio de trenes.—De Palma a Manacor y La Puebla 7'30 mañana, 2 y 3'15 (m.) t.—De Manacor a Palma 3 (m.), 7'30 m. y 5 t.—De La Puebla a Palma, 7'55 mañana y 5'10 t.—De La Puebla a Manacor, 7'55 m. 2'30 y 5'10 m.) t.—De Manacor a La Puebla a las 7'10 m. y 5 t. Tren periódico.—Días de mercado en Inca.—De Inca a Palma, 2 tarde.

MADRID 25 de Octubre.

Para las nueve décimas partes de Madrid, lo más importante ayer ha estado en la Plaza de Toros (pues era domingo y última corrida de la temporada) y en los teatros de hora con la sola diferencia de que mientras estos últimos se habrán distraído honestamente, aquellos han estado hechos unos energúmenos, salvo el tiempo que hayan empleado en sacudirse el agua que han cogido; aunque a la verdad, a los aficionados a los toros no los tememos nosotros tanto cuando dispararán dentro, como cuando de regreso, en sus casas ó en los cafés, se empeñan en contar, con pelos y señales, los lances de la lidia.

Que es precisamente el momento de huir á escape de su lado.

En cuanto á las otras diversiones.... del género político, serian tambien muy entretenidas, si no costaran á veces muy caras al país.

Claro está que aquí, como en todas partes, tenemos el problema de los impuestos, la desorganizacion de la mayor parte de los servicios públicos, la agricultura en verdadera ruina (salvo la parte vinícola), y la industria bajo la crisis que padece toda Europa.

Y además tenemos dificultades comerciales en Cuba, y en Filipinas muchas cuestiones importantes que resolver.

Para coronamiento de la obra, nos encontramos, además, con un cáncer que no padece ningun pueblo civilizado, que es el cáncer de la indisciplina del ejército, el cual, conocido y explotado por los revolucionarios de oficio, ha hecho del Sr. Zorrilla una verdadera potencia—cuando en circunstancias ordinarias no pasaria nunca de ser un hombre vulgar.—y al par de esto, y con ocasion de esto, andan excitados una porcion de curanderos y redentores, que tambien en circunstancias normales, tendrian que estar metidos en filas; en vez de acudir á los feros y jactancias que se oyen por ahí; porque entre los infinitos males que ofrece un país que no tiene un ejército seguro, es que todo el mundo se cree con derecho á que lo escuchan y aún á que lo llamen como médico de cabecera.

Pues bien, todos estos asuntos los arreglamos nosotros muy lindamente, pasando el día en imaginar disidencias y en hablar mal los unos de los otros; lo cual sabido por el Sr. Zorrilla, claro es que tiene que alentar, y con él á los discólos de todos los partidos.

No hay más que leer en prueba de ello la prensa republicana radical, y el más topo saca desde luego la conviccion de que fían toda su política á las pasiones y ceguedades de los monárquicos.

Lo que trasladamos á quienes sea menester, para que haciéndose cargo, comprendan que no está ningun verdadero monárquico, ni hombre ninguno de orden para dar gusto á los reoublicanos.

Pasa, por otra parte, una cosa muy singular que debiera hacer abrir los ojos á los más ciegos, y es que mientras algunos monárquicos, por bagatelitas ó resentimientos personales, dan rienda suelta á sus pasiones, los republicanos á que aludimos, tienen buen cuidado de ocultar el fuego que arde en su casa, y que es bastante, como lo demuestran las indirectas (si así puede decirse) que ayer envía *El Motin* á sus correligionarios los Sres. Salmeron, Pedregal, Muro y Azcárate.

Por cierto que de no andar por medio el alto interés del país, seria la mejor venganza la de entregarles el poder.

porque nada más que en ocho días de plazo, Pi y Margall se comeria á los posibilistas y á los zorrillistas, en otros ocho días la anarquía habria envuelto al Sr. Pi y.... luego la terapéutica carlista con todos sus primores.

Por fortuna y á pesar de varias locuras que se cometen, nada de esto ha de ocurrir, pero para que no haya siquiera esperanzas entre los insensatos, es preciso que los monárquicos de todas las ramas tengan sentido comun, y comprendan la conveniencia que les ha de reportar el conducirse con circunspeccion y sentido político.

A las cinco y media se reunió ayer el Consejo de ministros en la Presidencia, fijándose en este Consejo la convocatoria de Córtes (del 10 al 15 de Noviembre) y examinándose varios decretos ya concluidos por el señor ministro de la Guerra.

Lo que se ha dicho de una nota, ó cosa así, que se esperaba del gobierno de los Estados Unidos, no tiene fundamento, pues el gobierno de España, sabe ya sobre el particular lo que por ahora tiene que saber.

La contestacion precisamente es lo que ha diferido el viaje del señor Moret, que será el martes.

Los últimos telegramas del exterior, siguen presentando escabrosos los asuntos de Bulgaria.

Nada más de notable.

## CUBA.

Al 4 del corriente alcanzan las últimas noticias recibidas por el correo de hoy. —El gobernador general ha resuelto que el cambio á que deben admitirse y entregarse los billetes del Banco Español de la Habana en el mes de Octubre sea el 228 por 100.

—Han fallecido en la Habana D. José Mir y Cáceres, antiguo comerciante y últimamente empleado de Hacienda, y D. Joaquin F. Ruiz, actor cómico, que ha trabajado durante medio siglo en los teatros de la isla captándose generales simpatías.

—La junta general del comercio ha dirigido al gobierno general una exposicion, que lleva la fecha del 25 de Setiembre, para que se prorogue el contrato entre el gobierno de Madrid y la compañía Trasatlántica.

—Procedente de Nueva York hallegado á la Habana el diputado D. José F. Vergéz.

—El día 1.º se inauguró el tren de pasajeros del ferro-carril de via estrecha de Caibarien á Placetas, cuya línea fué creada por D. Julian Zulueta. A la inauguracion asistieron las autoridades de ambos pueblos y Remedios. Desde dicho día circulan por la citada línea trenes de viajeros.

—Habiéndose informado favorablemente sobre el cuartel de Santiago de las Vegas con destino á establecimiento penal militar, la comandancia de ingenieros de la Habana está preparando ya los ante-proyectos para las obras, tan luego como sean aprobados por el capitán general, darán comienzo los trabajos.

El ejército de Cuba, tendrá por lo tanto en breve su penitencia especial.

## EFFECTOS DEL TEMPORAL.

A Vigo ha llegado el vapor español «Lope de Vega», uno de los buques á los cuales alcanzó en las costas de Inglaterra el temporal del día 10 del actual.

El capitán del «Lope» vió desaparecer una fragata de gran porte, y calcula en unos ciento cincuenta los buques que se habrán perdido en aquellas costas los días 16 y 17.

## LA ENFERMEDAD DE D. JAIME.

### OTROS DETALLES.

Ya dijimos anoche, con referencia á telegramas recibidos por la tarde, que el estado del hijo de D. Carlos era muy grave, si bien los médicos no habian perdido las esperanzas de salvarle.

Su Santidad ha enviado la bendiccion apostólica al enfermo, á cuyo lado, además de sus padres, se hallan sus tíos D. Alfonso y doña Blanca, los grandes duques de Toscana, el duque de Parma y el conde de Bardi.

D. Jaime debía ingresar en el colegio de Feldkirch á principios de Octubre, y ya con este objeto sus padres le condujeron en los últimos días de Setiembre á Munich, donde no tardaron en presentarse visibles sintomas del malestar que hoy le aqueja.

A partir del día 4, la destemplanza de D. Jaime principió á convertirse en fuerte calentura, que los médicos calificaron de gástrico catarral.

El día 12 se inició una visible mejoría, pero ésta fué de corta duracion, y el 17 volvió á presentarse la fiebre con sintomas verdaderamente alarmantes.

Desde que en Madrid se supo la gravedad del mal que aqueja al hijo de D. Carlos, los carlistas acordaron rogar á Dios por su mejoría y organizar funciones religiosas.

En la iglesia de las Calatravas se cantó ayer misa con aquel objeto, y cuando una vez terminada, muchos de los asistentes, algunos con boina blanca, se disponian á hacer la vela al Santísimo, que, segun acuerdo, debia estar de manifiesto hasta las cinco de la tarde, se recibió la noticia de que se iba á reservar inmediatamente porque el señor Obispo de Madrid-Alcalá no queria autorizar la funcion religiosa acordada, por motivos que desconocemos.

Las quejas y censuras con tal motivo han sido unánimes entre los carlistas, quienes no reconocian derecho en el señor Obispo para adoptar esta determinacion, que, segun ellos, venia á dar carácter de manifestacion política, á lo que nunca entró en sus miras que lo fuese.

Esta mañana, á las diez, en la iglesia de San Antonio del Prado, se ha celebrado otra funcion religiosa, á la que han asistido gran número de fieles.

Los que se interesan por la salud del enfermo, se daban cita á la salida de la funcion religiosa para esta tarde en la iglesia de San Pascual, donde puede rezarse la Estacion, puesto que cuotidianamente y por privilegio especial se halla de manifiesto Su Divina Magestad.

Las funciones religiosas y el rezo de las Estaciones continuaran mientras continúe grave el enfermo.

No solo entre los partidarios de don Jaime (que ya los tiene en competencia con los de su padre), sino entre los del antiguo Pretendiente, se comenta mucho y se deplora un desenlace fatal, por las dificultades de sucesion que traeria consigo.

D. Carlos no tiene más herederos varones que D. Jaime.

Muerto este, sucederia en sus pretendidos derechos á la corona de España, su tío D. Alfonso de Borbon y Austria

de Este, que tampoco tiene hijos varones.

Con D. Alfonso, el hermano de don Carlos, termina la rama directa de don Carlos, y recaen sus derechos en la segunda rama, de la que fué fundador el infante D. Francisco de Borbon, tercer hermano de Fernando VII.

El hijo de éste Rey D. Francisco de Asis, Su heredero, D. Alfonso XII, y en su representacion, su hijo D. Alfonso XIII.

En el actual Monarca quedaban refundidos, por tanto, los derechos de la rama masculina que representó D. Carlos y los de la directa que representa Isabel II.

Una observacion curiosa. En defecto de don Alfonso XIII, heredaría los pretendidos derechos de D. Carlos el moderno zorrillista señor duque de Sevilla, y como á éste no le reconocen como príncipe los carlistas, porque el matrimonio de sus padres no fué autorizado por el Rey, la Rama de Borbon—segun el tratado de Utrech—seria sustituida por la casa de Saboya.

Ahora bien; como el jefe de esta casa es el rey Humberto, la corona de España, conforme á la teoria carlista, volveria á D. Amadeo de Saboya.

De manera que si les falta D. Jaime, por todas partes se encuentran los carlistas con reyes liberales.

Del *Boletín del Banco Vitalicio* de Cataluña copiamos lo siguiente:

## LAS PERSONAS REFLEXIVAS

Y EL SEGURO SOBRE LA VIDA.

Vamos á dirigirnos á una clase respetabilísima que hallamos en todas las de la sociedad, por la que sentimos el profundo respeto y aun veneracion que se merece, pues atesora por regla general con un caudal respetable de años de vida el de las enseñanzas de larga experiencia, precioso libro que no se encuentra en las bibliotecas y librerías.

Las personas de edad avanzada que recorriendo en su mente los diversos periodos de la vida encuentran en ellos sucesos análogos á los que á su vista ó á su consideracion se ofrecen, compáranlos sintéticamente y con frecuencia sin analizar los detalles, resultando algunas veces una conclusion errónea, que puede ser muy trascendental por la justa y merecida autoridad á que una serie de acertados y rectos juicios les hizo acreedores. Esperamos no se ofendan las personas que en tal categoria se consideren comprendidas por la afirmacion que acabamos de estampar, pues sin ánimo de que se nos considere incluidos entre las personas reflexivas, se nos permitirá decir con nuestra habitual franqueza que no es nuestro juicio más que el resultado de numerosas observaciones, que como nosotros habrán hecho cuantos nos lean.

Y hasta cierto punto disculpamos las erróneas proposiciones que hombres ilustradísimos establecen al ocuparse de ciertos adelantos, por que creemos conocer algo la naturaleza humana, refractaria despues de ciertos desencantos á la aceptación de teorías desconocidas por la forma en que se presentan, pero casi olvidadas de puro naturales y sencillas en su esencia. Si «nihil sub sole novum» es indudable que los descubrimientos é invenciones se limitan á la aplicacion de los principios ó elementos que ya existían, aplicacion que generalmente en los primeros ensayos no ha dado nunca los satisfactorios resultados que despues de muy repetidos aquellos. Por esto no es extraño que al juzgar un adelanto de la civilizacion, se equivoque

la persona del mejor criterio si no analiza detenidamente todos sus detalles. Si en el siglo pasado alguien hubiera dicho que era posible recorrer los setecientos siete kilómetros que separan a Barcelona de Madrid en 16 ó 18 horas, ó que era facilísimo transmitir los escritos y aun la palabra del hombre de polo á polo en pocos segundos, hubiera sido reputado loco ó visionario. Y, no obstante, existían el vapor y la electricidad, por medio de los cuales tienen lugar, tales efectos, pero no se habían descubierto sus aplicaciones, como indudablemente no se han encontrado aún todas en el día.

Las ciencias abstractas en sí, como la estadística, pero de fecundos resultados en la vida práctica, no han adelantado menos que las físicas. En los siglos anteriores se renovaba la humanidad como en el presente, pero se ignoraba la ley de la vida que muchos millones de observaciones han demostrado, ley que auxiliada por las matemáticas ha servido de sólida base para neutralizar los efectos funestos que siempre ha producido la muerte en las familias, por medio del seguro sobre la vida. También naufragaban buques en otro tiempo, eran presa del fuego toda clase de edificios, destruída el granizo las cosechas, etc., etc., pero se desconocía esa ley destructora que fijó la estadística y gracias á tal descubrimiento fué posible fijar la mínima cuota que corresponde al azar en todas las empresas y neutralizar los efectos de las averías, incendios, prediscos y otras contrariedades que persiguen al hombre, por medio de distintas clases de seguros.

Conocemos un caballero de edad medianamente avanzada de una ilustración muy poco común, de conocimientos generales vastísimos que no reúnen las más de las personas que ostentan títulos académicos, de un criterio tan claro y profundo en cuestiones jurídicas y administrativas que más de una vez ha producido sorpresa y admiración á letrados y elevadas autoridades, un caballero, en una palabra, de privilegiado talento y sólida instrucción. Y á pesar de tan relevantes cualidades, se nos ha dicho que es hostil al seguro y ha retraído de él á su hijo, ya casado y con sucesión. Aunque nos ha sorprendido sobremanera tal noticia por parecernos inverosímil, como es posible exista alguna otra persona de tan buen juicio como el señor aludido, hemos creído oportuno dedicarles este artículo.

¿Qué origen puede tener la oposición á tan notable adelanto como el del seguro sobre la vida, cuya excelencia precoriza la historia de más de un siglo y de centenares de florecientes Compañías en Inglaterra y de gran número de Sociedades en las principales naciones del mundo? Uno tan solo, y no se ofendan de nuestra franqueza las personas avanzadas edad que opinen como el caballero á quien nos referimos. Es la falta de estudio de las bases fundamentales del seguro sobre la vida, con el cual indudablemente confundieron las operaciones que practicaban hace treinta años las Compañías que existieron en España, engalanándose injustamente con aquel nombre, cuando precisamente tales operaciones eran la antítesis del seguro sobre la vida y produjeron, como era lógico esperar, los mismos tristes resultados que iguales Sociedades obtuvieron en Francia á fines del siglo pasado y antes en Italia, donde nació el autor de la *fontina*.

Si, tenemos la firmísima y arraigada convicción de que tan solo la falta de estudio de las bases fundamentales del seguro sobre la vida, de sus inapreciables ventajas para la familia y para la sociedad, de la sabia organización de las Compañías que lo practican, sólidas garantías que presentan, influencia benéfica que ejercen en la producción y conservación de la riqueza general y privada, etcétera etc., puede engendrar en personas de recto criterio un perjuicio contra la institución que nos ocupa. Es verdad que en España carecemos de obras doctrinales y aun elementales que se ocupen del seguro sobre la vida, pero no es menos cierto que la prensa periódica y más aun algunas Revistas técnicas, han difundido afortunadamente algunos conocimientos para poder apreciar los fundamentos de aquel y beneficios que dispensa á las familias.

No haremos á las personas sensatas el cargo de suponerles capaces de creer que en nuestra patria no pueden prosperar las Compañías aseguradoras, porque saben muy bien que la inteligen-

cia, laboriosidad y honradez no son patriotismo exclusivo de los extranjeros, y que nuestros conciudadanos no son ni pueden ser refractarios á las verdades matemáticas y á la elocuencia de los hechos. Los cinco mil contratos de seguro celebrados por el «Banco Vitalicio» en corto número de años, lo demuestran suficientemente.

Tal vez crean algunos que el ahorro que representan las primas de un seguro ha de producir mejor resultado empleándolo en algun negocio.

Y es verdad que al cabo de treinta ó cuarenta años el capital invertido anualmente á «interés compuesto» produce el mismo resultado, tal vez algo mayor en algunos casos, que dedicado al seguro.

Pero, y sobre esto llamamos la atención de las personas reflexivas, ¿quién sabe si vivirá los treinta ó cuarenta años, y que los negocios le marcharán prósperamente durante tan largo plazo para conseguir al fin del mismo lo que puede alcanzar por medio del seguro al día siguiente de suscribir la póliza? El individuo aislado tiene probabilidades de vida y de muerte en todas las edades ignorando siempre cuáles han de prevalecer y si podrá ó no reunir el capital que desea legar á sus hijos: las Compañías de seguros por medio de las leyes de mortalidad, saben de antemano con admirable exactitud el máximo de siniestros que la muerte ha de ocasionarles, y por lo tanto, con parte de las primas de los socios, intereses, y reservas satisfacen luego de ocurrido el fallecimiento de un asegurado el capital que representa su póliza.

Algunas personas reflexivas creen que es preferible manejar por sí misma los ahorros, á entregarlos á una Compañía de seguros. Error funesto que ha ocasionado la ruina de innumerables familias porque, aun prescindiendo del buen éxito en los negocios, ha ocurrido la muerte del jefe de familia y ¿qué han encontrado su viuda é hijos? La vigésima, acaso la centésima ó milésima parte de lo que hallaran si hubiera aquel acudido al seguro sobre la vida. No se nos podrá criticar de exagerados al afirmar, teniendo en cuenta la historia de las Compañías de seguros de Europa á prima fija, que entre diez mil asegurados no habrá un beneficiario que haya visto defraudadas las esperanzas que la póliza de seguro le hiciera concebir. En cambio, entre las familias de jefes no asegurados, ¿cuántas hallaremos en igual número que á la muerte del último se hayan encontrado con un respetable capital formado por el ahorro? Medítese la aterradora proporción que la experiencia nos demuestra y júzguese la eficacia y valor del argumento.

Cuanto más se estudia la institución de los seguros, más bella, admirable, prodigiosa, benéfica y aun santa se presenta. Por esto nos limitamos á rogar á las personas reflexivas fijen en aquella su atención y procuren estudiarla con el interés que reclama por su importancia social. Seguros estamos de que modificarán su juicio y no querrán contraer la responsabilidad moral que implica el contrariarla, por los perjuicios irreparables que pueden irrogar á sus descendientes erróneos consejos, ó preocupaciones disculpables tan solo en personas de poca instrucción y escaso talento.

#### UNA EMPRESA GIGANTESCA.

Un inglés excéntrico si los hay, mister Westgarth, acaba de presentar á la «British Association» una Memoria proponiendo el derribo completo de Londres, para reconstruirlo sobre planos más científicos.

Esta empresa titánica le parece al buen señor tan sencilla, que afirma se podría realizar en unos diez años, convirtiéndose á Londres en la capital modelo del Universo.

Las calles serían rectas, anchas y monumentales; el piso, que se prepararía bajo la dirección de ingenieros y otros hombres de ciencia, absorbería la humedad en invierno, el calor en verano, y siempre los átomos infecciosos; las casas, verdaderos palacios, se construirían con excepcionales condiciones higiénicas, con bóvedas para que pasaran por debajo los ferro-carriles y demás vehículos y con grandes caños de agua, que serían de plomo, para que al estallar un incendio el calor los derritiera y se produjera enseguida una inundación espontánea; parques inmensos; en fin, cuanto

puede soñar el ideólogo más empedernido.

La segunda parte de la Memoria contiene datos pretendiendo demostrar que si el Parlamento decreta la expropiación de todo terreno de Londres, y se forma una compañía con un capital de 1.000 millones como base, ejecutando gradualmente el derribo y la reconstrucción, todo saldría á pedir de boca y sin el menor tropiezo financiero.

#### UN PROYECTO MERCANTIL.

Un publicista francés, M. Justice, ha publicado un libro «Del Mediterráneo al Océano, en cual aboga calurosamente por «Canal de los dos mares»

Después de observar que en un periodo de veinte años se ha producido una dimisión notable, siempre en aumento en los negocios generales de Francia, y principalmente en los puntos de Burdeos y Marsella, atribuye en parte esa crisis á que no se ha ejecutado la apertura del canal de Narbona á Burdeos, cuya falta entrega por mar más de las dos terceras partes del tráfico francés á los ingleses, y por tierra, á causa de la apertura del San Gotardo, favorece los puertos italianos y austriacos, con detrimento de los puertos franceses, y las líneas italianas y alemanas con perjuicio de las francesas.

Por el Gotardo, en efecto, el comercio encuentra una línea directa de Génova y de los diferentes puertos del Adriático á Anvers y á las estaciones importes de la Europa septentrional, y así la producción y el comercio de Berlín, Leipzig, Dantzig, Francfort y Colonia, han duplicado; y Dantzig, Breme y Hamburgo ocupan el primer rango en las estadísticas de los puertos de Europa.

Las cifras comerciales de Hamburgo han llegado á ser mayor que la de Marsella y aun la de Anvers. Al mismo tiempo Génova, Brindisi y Trieste que alimentan esta actividad y esta expansión de Alemania se han germanizado poco á poco.

Lo mismo ocurrirá pronto con Salónica, por donde avanza la influencia tentona en el archipiélago y progresa hácia el mar Egeo con perjuicio del Danubio junto á Constantinopla y en frente de Suez, y desde un ferro carril, ya casi acabado, una línea directa de Mediterráneo á Berlín y Berlín á Hamburgo.

Inglaterra es dueña en el Mediterráneo, cuyas llaves tiene, y donde ha establecido estaciones fortificadas. Acapara la mayor parte de los trasportes con una especie de monopolio. Todo el mundo es tributario de Inglaterra, á los buques de todos pasan por delante de los cañones de Gibraltar, Malta, Chiprié y Aden.

La mayor parte de las compras para las manufacturas francesas, se hacen en Londres ó en Liverpool, donde, por ejemplo, las lanas de Australia y los algodones de Egipto cuestan un 15 ó un 20 por 100 más caras.

Para restablecer el equilibrio en provecho de Francia, se piensa en la apertura del canal que une el Mediterráneo con el Océano por Narbona y Burdeos, y el autor de este libro destinado á pagar el proyecto, estima los gastos de la hora de ochocientos á mil millones de francos, que se compensarían sobradamente con los derechos de tránsito y con otros beneficios menos determinados.

#### NOTICIAS DE MARRUECOS.

Segun leemos en el «Eco de Ceuta,» en el imperio marroquí continúan algunas kábilas sublevadas, obligando al emperador á poner en movimiento su ejército.

La correspondencia dirigida á la corte de Marruecos se halla detenida en Mazagan y Casablanca, por no atreverse los conductores del correo terrestre á atravesar las sublevadas provincias de Chaouia.

En el distrito de Ziáida se repiten con frecuencia las colisiones sangrientas. En una de las últimas reyertas las pérdidas se elevaron á siete muertos y once heridos, siendo saqueadas algunas casas y robados algunos establecimientos comerciales.

El Kaid Ibrain Ben Dleimi, gobernador del Sus, obligado á buscar refugio en Ahadir, continúa en precaria situación, y el gobernador de Ksima se ha visto asimismo precisado á salvar su vi-

da encerrándose en el mismo Agadir, al que sitian las kábilas de Shtonka, Haonara, Ida-u-Tanan y Massa.

Algunos tiradores rodean la fortaleza impidiendo la salida de los refugiados, que, de no ser socorridos por el mar, habrán necesariamente de capitular, haciendo árbolitos de su existencia á los indómitos habitantes de aquellas nunca sometidas tribus.

El ministro de Italia, M. Scovasso, acompañado del cónsul, M. Maissa, y del dragoman M. Laredo se ha embarcado en el vapor «Magador,» con rumbo á uno de los puertos de la costa de Marruecos, desde el cual se dirigirá á la residencia imperial, iniciando las embajadas extraordinarias de que se ha hablado.

#### NO HAY QUE ALBOROTARSE.

Nos causa pena el mal rato que están pasando varios de nuestros colegas republicanos, por suponer que ya se acabaron las promesas del gobierno y que nos quedaremos sin reformas, y que aquí todo son decepciones.

*El Correo* dicen ellos que lo ha dicho, y con tal motivo vienen entre afligidos y enfadados, dirigiendo al gobierno una serie de amonestaciones, que no vemos tengan justicia ni oportunidad.

*El Globo*, en su enojo llega hasta increparnos en esta forma:

«Afortunadamente no es de creer que el apreciable colega, «ofuscado» con harta frecuencia «por su afición á las cosas menudas» interprete en la ocasión actual el pensamiento del gobierno liberal reformista.»

Después, no sabemos qué cosas menudas hayan podido ocuparnos, cómo no sean algunos detalles sobre los obsequios al Sr. Castelar en París, tomados de los telegramas de *El Globo*; y que en efecto, han parecido excusables, aun á partidarios bien cariñosos del eminente orador; pero sea lo que fuere, y á reserva de que el gobierno dira su opinión al abrirse las Cortes, nos parece á nosotros, que sobre su política, y lo que conviene al partido liberal, debe saber más *El Correo* que los periódicos republicanos.

Después de todo, ¿ha dicho *El Correo* que el gobierno deba apartarse del camino de sus solemnes compromisos?

Si *El Globo* lo cree así, debe confundirnos con nuestras propias palabras.

*El Correo* ha dicho bastantes veces, aun después de la insurrección del día 19, precisamente lo contrario.

Lo que hay es que al propio tiempo *El Correo* ha llamado la atención de sus amigos sobre las imprudentes frases del Sr. Castelar en París, cuando ha hablado de «la incompatibilidad entre la monarquía y el sufragio universal,» y cuando ha dicho que abrigaba la esperanza «de que se redujera por la persuasión á la Reina,» y esto es lo que no debe haber gustado á *El Globo*; porque realmente son frases que, aunque dichas en algún arranque de jactancia, no podíamos pasar sin que quedaran acentuadas.

Nosotros, á pesar de esto, tenemos tal convicción de que el papel reformista del gobierno es su natural atmósfera, que lo único que hemos hecho es establecer una cuestión de prioridad, pidiendo que antes de nada se atiende á la disciplina del ejército—que segun *El Imparcial* de hoy quiere de nuevo turbar el Sr. Zorrilla—y á la causa primordial del orden público; lo cual, sin embargo, crispado los nervios de los republicanos, que por lo visto creen que se les está estafando todo el tiempo que se tarde en establecer el sufragio universal.

Tan ciegos andan con todas estas cosas, que ni siquiera han reparado que *El Correo* pide bastante menos que el general Lopez. Dominguez, porque el distinguido jefe de la izquierda en su último manifiesto de 29 de Setiembre, publicado el propio día en las columnas de *El Resumen* decía entre otras cosas:

«En cuanto al gabinete actual, el general Lopez Dominguez, que, como su ilustre amigo el antiguo y popular demócrata D. Manuel Becerra, le ofreció ayuda para mantener el orden, cree que por impericia y por desgracia ha incurrido en una grave responsabilidad que habrá que exigirse ante las Cortes si conserva vida para llegar á ellas; no deteniéndose el jefe de la izquierda, por

esta misma creencia, «en discutir si el ministro hará ó dejará de hacer las reformas,» pues en el orden natural de las cosas, le parece que lo primero es hacer gobierno.»

¿Se enterá *El Globo*, y se convence de lo injusto que es con *El Correo*?

Ya lo dijimos ayer. A nosotros no nos asustan las reformas. Lo que nos asusta es que los liberales no posean, en todos los momentos, aquel sentido de gobierno y el bastante sentido común para proceder según las circunstancias, y penetrar bien el pensamiento de sus adversarios.

Paris 23.

La preocupación del día es el giro que va á tomar la cuestión de Bulgaria.

Conforme anuncia la prensa oficiosa de Viena, no existe acuerdo alguno entre los tres imperios respecto de dicho asunto.

Se supone, no obstante, que están dispuestos á conservar una conducta espectral hasta ver la actitud que adopte la Asamblea búlgara, que celebrará su primera sesión el día 27 del corriente.

Londres 24.

Las noticias sobre la cuestión de Bulgaria, son cada vez más alarmantes.

Se considera seguro que á pesar de las protestas del agente ruso, general Kaalbars, la Asamblea Nacional búlgara se reunirá en Tirnova el miércoles próximo.

Ya se encuentran en aquella ciudad varios individuos del gobierno.

Se cree que los rusos esperan solo la reunión de la Asamblea para tomar una resolución enérgica.

Berlin 24.

El periódico «Tageblatt» publica hoy una noticia importante.

Dice que dos divisiones rusas, bajo pié de guerra, han acampado cerca de Odessa.

En Sebastopol y Nicolaief están concentradas también considerables fuerzas.

Estas tropas están preparadas para operar un desembarco en Varna (Bulgaria.)

Bucharest 23.

Asegúrase que Stambuloff, jefe del gobierno de la regencia búlgara, saldrá la semana próxima con dirección á Niza, para cuidar allí una enfermedad que todo el mundo califica de política.

La retirada de Stambuloff se juzga como señal evidente de que ha llegado ya el momento crítico del conflicto con Rusia, y Stambuloff quiere alejarse para conservarse libre de compromisos.

En la jefatura de la regencia le reemplazará casi seguramente Slaveicoff.

Nueva-York 23.

El periódico *El Herald* de Nueva-York publica un despacho de su corresponsal en París, según el cual éste ha recibido una carta del doctor Voulanet, médico del emperador Guillermo.

En ella asegura el doctor que la salud del soberano es buena y que sus facultades intelectuales están intactas.

Añade que la avanzada edad del monarca dá lugar á disposiciones mórbidas pero que por el momento no inspira su estado temor alguno.

Cádiz 23.

A las seis y media de la mañana ha fundado en este puerto, procedente de Cuba y Puerto Rico, el vapor «Ciudad Condal», conduciendo la correspondencia oficial y pública, 95 tripulantes y 532 pasajeros.

En la travesía no ha ocurrido novedad.

Aden 22.

Hoy ha salido de este puerto para el de Port-Said el vapor-correo de la compañía trasatlántica «Isla de Luzon.»

Viena 23.

Según despachos de Munich, D. Jaime, hijo de D. Carlos de Borbon, sigue de mucha gravedad.

Rabana 23.

Según telegramas de Colon (Colombia) se ha suspendido la explotación del ferro-carril del istmo de Panamá, por haberse declarado en huelga los empleados de la Compañía.

Cádiz 23.

Hoy ha llegado á este puerto procedente de la Habana y Puerto Rico, el vapor-correo de la Compañía Transatlántica, «Ciudad Condal» sin novedad.

Santander 23.

Una racha de viento ha volcado esta mañana dos lanchas en el Cabo Mayor, habiendo perecido cuatro de los marineros que las tripulaban.

Viena 23.

El cólera sigue en descenso en Trieste.

Durante las últimas 24 horas no han ocurrido allí más que dos casos y una defunción.

En Buda-Pesth, treinta y catorce respectivamente.

## PALMA.

Se nos ha dicho que el embalsado de madera que por vía de ensayo se practicaba en un trozo de la calle de Palacio se hará extensiva á toda esta calle desde la de la Almudayna á la plaza de Cort, cuyo deseo habíamos manifestado nosotros.

Damos las gracias al Sr. Alcalde de esta ciudad por las activas gestiones que ha practicado en este sentido y al representante de la casa Sr. Descole, por la «mabilidad con que se ha prestado á ello, bajo condiciones muy ventajosas para el municipio, pues la baratura de los materiales que aquí ha encontrado le permitirán realizar sus enmaderados por precios módicos y hasta ínfimos.

Dice un periódico que ha fallecido en Pontevedra el Capitan de Carabineros D. Luis San Juan que sirvió en estas islas por espacio de bastantes años.

El Gobierno civil de la provincia reclama la captura del soldado desertor Pablo Agulló Gironella.

Ayer á las ocho de la mañana fondeó en nuestro puerto procedente de Mahon el vapor *Menorca* con la correspondencia pública y 27 pasajeros.

Se halla enfermo de alguna gravedad el hijo menor de nuestro amigo particular D. Emilio Pou, Ingeniero jefe de la provincia aunque ya ha experimentado una mejoría notable. Deseamos su restablecimiento completo.

No fué en el Molinar como equivocadamente dijimos, sino en el Pont d' Inca donde fué encontrado el cadáver del sugeto que pereció ahogado en el torrente Gros.

Ayer debieron empezar los ensayos de la parte de coro para las próximas funciones en el Teatro principal. Los dirigirá el acreditado profesor D. José Capó.

Algunos colegas han dado la noticia de que nuestro sabio compatriota D. José Maria Quadrado había remitido á la Real Academia de la Historia una memoria sobre el Codice que contiene las franquicias de nuestro antiguo reino.

Dicha memoria no es más que el interesante artículo que publicó hace poco en el *Maseo Balear* sobre el mencionado Codice.

Dicese ahora que entre los venerables que Su Santidad Leon XIII trata de canonizar en el consistorio que debe celebrarse con motivo del fausto suceso de su Jubileo Sacerdotal, ó sean las «Bodas de Oro,» en el próximo año 1887, figura el Beato Alonso Rodriguez.

Esta grata noticia ha llenado de júbilo á todos los mallorquines, que anhelan ver este suceso, como se regocijarían de que se canonizase un día á la ínclita Beata Catalina Tomás y al esclarecido Beato Raimundo Lulio.

### MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Anteayer únicamente fondeó en este puerto el vapor «Jaime II,» capitan don Rafael Vich, procedente de Alicante é Ibiza, con la correspondencia, 17 pasajeros y carga.

Se despacharon la balandra «San Pelegrín,» patron D. José Alberti, para Barcelona, con algarrobas; el pailebot «Paquito,» patron D. Juan Berga, para Cette, con vino; y el pailebot «Concepcion,» patron D. Antonio Bosch, para Andraitx, con efectos.

### Consecuencias del temporal.

El vapor *Union* que salió anteayer para Cette con el objeto de limpiar fon-

dos, entró en nuestro puerto de arriba da forzoza.

El vapor-correo de Barcelona á Mahon, se hallaba ayer detenido en Alcudia; y el *Lulio* y el *Bellver* suspendieron la salida para Valencia y Barcelona.

El Ayuntamiento de Artá anuncia que están de manifiesto á efectos de información pública, los anteproyectos terminados de los caminos vecinales de Aubarca, del Racó, de Can Canals, de Son Forteza Nou, de las Eratas ó de la Carbona, de Cerrosa, de Son Mandia, de la Estelrica y de Na Mayans.

El día cuatro del próximo Noviembre en la villa de La Puebla se substará la construcción de una casa destinada al Conserje del Cementerio rural de aquella villa.

El último número del *Boletín Oficial* publica la relación nominal filiada de los individuos de la inscripción marítima de esta provincia que han de cumplir 20 años durante el año próximo y deben pasar por tanto al servicio de la armada.

Ayer por la mañana descarriló la tramvia en el Borne en frente de la Glorieta.

Esta mañana hemos visto que se levantaban los railes para proceder á su recomposicion.

Esta mañana á las once con una innumerable concurrencia se han verificado en la Catedral las solemnes honras fúnebres en sufragio del alma del excelentísimo Sr. D. Juan Sureda y Villalonga.

### EL ARTILLERO MÁS VIEJO DE ESPAÑA.

Los periódicos de Valencia han dicho que en aquella Ciudad vive el artillero más antiguo de España.

Los periódicos de Sevilla reclaman ese honor para D. José Vazquez y Alcalá, conde de Guadalete, que reside en la citada ciudad andaluza.

Este señor nació el año de 1796; entró de cadete en el Colegio de Artillería en el año de 1810, estando establecido en Sevilla, en el edificio de San Laureano; terminó su carrera el año 15, en Palma de Mallorca, á donde se trasladó el Colegio.

Formó parte del ejército que al mando de Angulema sitió á Cádiz el año 23, por cuyos servicios fué condecorado con la cruz de la Legion de Honor.

Desde el año 43 está retirado el veterano conde, conservándose en perfecto estado de salud.

### Valladolid 28 diciembre 1885.

El profesor de Medicina y Cirujía que suscribe, hace constar que la «Emulsión Scott» de aceite de higado de bacalao con hipofositos de cal y de sosa, desde que la vengo usando en los enfermos del hospital que tengo á mi cargo y en mi práctica particular, he obtenido siempre con ella los mejores resultados, debido sin duda á la feliz combinación de compuestos como á la facilidad con que se digiere, y á lo agradable que es de tomarse. Y para que conste doy la presente certificación.

Dr. ILDEFONSO GONZÁLEZ AGUADO.

### TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 28 á las 2'30 t.

En el Consejo presidido por la Reina se ha hecho el resumen de la política general de los asuntos militares, y con los Estados Unidos donde queda derogado el recargo.

Madrid 28 á las 2'30 t.

Después del Consejo con la Reina se ocupó el gobierno de la cuestión de orden público, de las medidas de prevención y otros asuntos importantes.

Madrid 28 á las 4'30 t.

Coméntase lo que se ha revelado

por el jefe que mandaba la Guardia de Palacio.

El hecho obedece á las necesidades del servicio.

Los ministeriales aseguran que las precauciones militares no responden á peligro inminente.

Madrid 28 á las 5'45 t.

D. Jaime está fuera de peligro. Háblase del incidente surgido entre los Sres. Persi y Sanchez Mira padrinos de los Sres. Malagarriga y Perajo.

Ignórase la cuestión.

Madrid 28 á las 9'35 n.

Se han suprimido los sargentos primeros y se les ha destinado á los depósitos de reserva.

Interin ascienden unos, colócase á los otros en las factorias militares.

Madrid 28 á las 10 n.

Es inexacto que se supriman también los sargentos segundos.

Tampoco suprimense sargentos de carabineros, guardia civil, factorias y sanidad.

Madrid 28 á las 10'45 n.

En Birmania aumenta la insurreccion contra los ingleses.

Asegúrase que una importante escuadra alemana dirígese á Turquía por eventualidades de la cuestión de Oriente.

Madrid 28 á las 11'10 n.

La segunda legislación empezará á fines de Abril, discutiéndose los presupuestos y terminando aquella con la aprobación de las reformas según los ministeriales.

Madrid 28 á las 10'30 n.

Los ministeriales afirman que terminará la legislatura después del debate político sobre la sedicion y de la discusión de proyectos de guerra y justicia.

Madrid 28 á las 10'45 n.

La prensa conservadora elogia el decreto de policia.

La prensa liberal escepto «La Iberia» y «La Opinion» encuéntralo incoloro y tímido.

Madrid 28 á las 11'10 n.

Dicese que en la Gaceta mañana publicará el decreto en que se ascienden á tenientes 1300 subtenientes.

Los tenientes de todas armas con más de 12 años de este empleo tendrán un aumento de sueldo de 6 duros mensuales.

Madrid 28 á las 10'45 n.

La supresion de los sargentos se ha llevado á cabo con tal reserva que «El Correo» declara que lo negaba hoy el Sr. Sagasta.

Los capitanes desempeñarán las funciones de los sargentos.

Madrid 29 á la 1'30 m.

La Gaceta publica los decretos relativos á sargentos, tenientes y cuerpo auxiliar de Administracion militar.

Se ha estendido el nombramiento de D. Antonio Ran como subdirector de seguridad.

Mencheta.

VENTA A PLAZOS

UNICO AGENTE AUTORIZADO

VENTA A PLAZOS

EN LAS BALEARES

# PIANOS BANQUE KAPS

## LA MARGARITA EN LOECHES

ANTIBILIOSA, ANTIHERPÉTICA, ANTIESCROFULOSA, ANTISIFILÍTICA Y RECONSTITUYENTE.

Es la única agua que produce los saludables resultados que todos conocen pues su uso general y constante durante treinta y tres años así lo demuestra.

No confundir la botella de *La Margarita* con la de otra agua que la ha imitado para que el público la confunda con aquella.

En competencia *La Margarita* con todas las similares ó que pretendan producir iguales y aun mejores resultados, fué declarada la primera en la Exposición internacional de Niza, obteniendo la primera distinción, ó sea

### El único gran diploma de honor

concedido a las de su clase, cuya distinción no ha conseguido otra alguna antes ni después.

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Dr. D. Manuel Saenz Diez, accediendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aun más abundantes, resulta que *La Margarita de Loeches es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y la única que contengan carbonato ferroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes.* Tiene las aguas *La Margarita* más de doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas, y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito central, Jardines, 15, bajo derecha, donde se dan todas las explicaciones.

## BANCO VITALICIO DE CATALUÑA

COMPANIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA.

DOMICILIADA EN BARCELONA.—ANCHA 64.

CAPITAL DE GARANTIA 10.000.000 PESETAS.

Se dedica á la creación de capitales y se constituyen rentas:

PAGADEROS.

Inmediatamente después de la muerte del Sócio.

Después de un plazo ó antes si ocurre la muerte.

Trascurrido un plazo dado.

A la muerte del Sócio si vive el beneficiario.

Si el Sócio muere dentro del plazo fijado.

Delegado en Palma. D. José Luis Pons.

Agente General en las Baleares. D. Gabriel Medinas Torrandell.—Rambla 36.-3.º

PAGADERAS.

Inmediatamente durante toda la vida.

Solo durante un número de años.

Después de finido un plazo.

Por supervivencia del beneficiario.

A dos ó mas personas con reducción ó sin ella.

## VILANA Y COMPAÑIA-BARCELONA.

SUCURSAL EN PALMA DE MALLORCA:

3, Plaza Copiñas, 3.

A PLAZOS desde una peseta semanal.

40 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO.

### CAMAS, CUNAS Y SOMMIERS.

3, Plaza Copiñas, 3.

A 6, 8, y 10, rs. ciento.

Tarjetas de visita en diferentes tamaños y caracteres, en la imprenta de Bartolomé Rotger calle de Palacio número 4, frente la Diputación.

## NOVEDADES

PARA SEÑORA

### GRAN BARATURA

40, BROSSA, 40.

### Alto.

Se venden almendros de lugar seco a precios baratísimos. Dará razón el jefe de la estación de Lloseta.

### Baratísimo.

Se vende un caballo y un carretón, tanto junto como separado. En esta imprenta darán razón.

### VENTA A PLAZOS.

UNICO REPRESENTANTE  
**HARBDT**  
PIANOS  
PEREJILÓ.

### VENTA A PLAZOS.

#### El Sr. D. José Porta,

sucesor del pedicuro Mr. Marce, tiene la honra de participar al público que los señores que quieran utilizar sus servicios se sirvan pasar recado en el Borne, número 14, y en la calle del Padre Nadal, núm. 6.

Su domicilio, fonda de Europa, calle del Sindicato, número 120, cuarto número 1.

Horas de consulta: De siete á ocho mañana y de doce á dos tarde.

#### PERICÁS Y COMPAÑIA

FABRICA DE SACOS DE YUTE

Y CUERDAS DE PITA.

(ABAJA DE MEXICO)

Agricultura, la Industria, el Comercio y la Marina.

A precios económicos.

Rebaja según la importancia del pedido ventas al por mayor y menor en la calle de los Olmos 96, ex-fábrica de papel. Palma de Mallorca.

#### ACADEMIA DE IDIOMAS

dirigida por

#### D. J. B. Campuzano.

El primero de Octubre próximo tendrá lugar la apertura de los cursos de inglés y francés, pudiendo las personas que deseen tomar parte en alguno de dichos cursos dirigirse á la calle de Arabí (Costa de sa pols) 21, entresuelo, todos los días por la tarde.

## Ley electoral

PARA DIPUTADOS PROVINCIALES.  
Véndese á dos reales en la imprenta de este periódico y en la librería de ROTGER, y en la Diputación Provincial.

VIAJE A CETTE.

El vapor español á hélice

BELLVER,

saldrá de este puerto para el de CETTE el día 7 de Noviembre próximo.

Admite carga y pasaje.

Se despacha calle de la Victoria, 14.

### Alquileres.

En la calle de S. Lorenzo números 34 y 36 hay para alquilar una casa zaguán de mucha capacidad y una botiga. Tienen agua de lluvia las dos casas.

Las llaves las facilitarán en casa número 38 de la calle de Apuntadores.

### UTIL A TODOS.

El inventor de un jabon privilegiado y superior para el lavado, facilitará la fórmula clara y sencilla al que remita 30 reales en libranza ó sellos, reservando esclusivas al que las solicite. No hace falta aparatos ni máquinas y se darán mil pesetas al que despues de recibida la fórmula demuestre ha sido engañado. Dirigirse á D. J. Monterrubio, Duque de la Victoria, número 31, Vigo.

### CENTRO FARMACÉUTICO.

(Harina núm. 34 y 36)

En dicho establecimiento se encuentra para la venta al por mayor, toda clase de específicos nacionales y extranjeros, drogas y productos químicos para la farmacia, fotografía y artes, como tambien los remedios nuevos siguientes: ácido tímico, antipirina, fosfato bismútico, lanolina, salicilato bismútico, sulfato de esparteina, terpina, timol é iodo. 3-3

### LA ALFOMBRA.

Los señores accionistas pueden pasar á las oficinas de la Sociedad (Berard 46) de 10 á 12, para retirar el dividendo activo correspondiente al ejercicio terminado en 28 de Febrero del presente año.—Palma 13 de Octubre de 1886.—P. A. de la J. D.—El vocal secretario, Gregorio Vicens.

### Venta de Muebles.

Grande baratura de muebles en liquidación en perfecto estado y sillerías de grande lujo, y objetos antiguos, y cristalería, solo por 20 días desde la fecha. Calle de Cintas núm. 6 (antes cuesta den Rate.) 5-5

## PARSONS Y GRAEPEL

antes DAVID B. PARSONS

ALMACEN

MONTERA, 16

(antes 29)

DEPOSITO

CLAUDIO COELLO, 43

MADRID.

Bombas y demás máquinas.

Catálogos gratis y francos.

## COMEDIAS.

### EN MALLORQUIN

ESCRITAS POR UN

PAYÉS DE ANDRAITX.

Es sereno d' es harrío, pesa en un acte y en vers, 2 reales.

El parricidat de S' Arracó, pesa en un acte y en vers, 2 reales.

Sa revolució d' un poble, pesa en tres actes y cuatro cuadros en vers, 2 reales.

Es torrè d' es cap d' es llebeix comedi en tres actes y en vers 4 reales.

Es Sògre y s' nòre ó es tres compañeros pesa en un acte en prosa y vers 2 reales.

Véndense en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

Tambien se hallan en la misma librería otras varias obras en mallorquin y castellano de diferentes autores y una variada colección de sainetes y romances.

Palma Impr. de Bartolomé Rotger  
San Pedro Nolasco 7.